

## España amenazada de una conmoción política Los Estados Unidos e Inglaterra aplacarán el hambre en Rusia

**Los Estados Unidos e Inglaterra acometen la tarea colosal de aplacar el hambre en Rusia.—Una ola de calor ha arrasado los campos moscovitas.**

Londres.—Se apresuran hoy los planes para la obra de socorro más gigantesca conocida en la historia de la humanidad, a tal punto que antes de que hayan pasado muchos días, alimentos y medicinas serán derramados tanto en el norte como en el sur de Rusia.

La junta de socorro de los Estados Unidos proyecta expedir inmediatamente embarques directos desde los Estados Unidos y ya cablegrafió desde sus oficinas de New York pidiendo facilidades de descarga en los puertos rusos del sur. Londres replicó que estaban haciendo tales preparativos.

Se supo que la tarea gigantesca de alimentar a las mujeres y niños refugiados, que ha estado en progreso a lo largo de la frontera rusa desde que se firmó el armisticio ruso-polaco, ha agotado los anteriores grandes depósitos de alimentos en Riga, Reval y Helsingfors.

Ante las grandes necesidades actuales, la junta de socorro tiene en su poder ahora doce toneladas de grasas, leche, azúcar y harina de Dantzig.

Los agentes de la junta de socorro norteamericana se preparan a emprender sus trabajos inmediatamente y comprarán alimentos en Hamburgo y Copenhague, pero tratarán de comprar el mayor volumen en los Estados Unidos.

La ola de calor mundial, sin precedentes algunos días en los Estados Unidos, hizo decir a Walker Williams, funcionario de la junta de socorro norteamericana que acaba de venir de Londres, que Inglaterra tenía la responsabilidad directa por el hambre rusa.

«Los depósitos de productos alimenticios en el sur de Rusia—dice Williams—son al presente menores en un ochenta por ciento a la cantidad necesitada para alimentar a la población. Cuando se derritieron las nieves, sobrevino inmediatamente un verano abrasador en Rusia. No hubo primavera en absoluto. En consecuencia la cosecha se perdió. Desde hace meses se sabía que el hambre era inevitable.»

Washington.—En el Departamento de Estado se anunció hoy que se está actuando bajo la presunción de que todos los norteamericanos detenidos en Rusia serán puestos en libertad al mismo tiempo que los que estuvieran presos actualmente.

Los funcionarios de la junta de socorro norteamericana tienen las listas de todos los detenidos a fin de que puedan cotejarlas con los recién entregados en los puertos del Báltico.

### Llegan a Hamburgo los americanos

Washington.—Los norteamericanos que estaban en prisión en las celdas de Moscú han sido puestos en libertad y están ahora camino de la frontera, según noticias oficiales recibidas en el departamento de sus agentes en Riga y Reval.

Se espera que llegarán a Hamburgo esta noche.

Como un ejército que se prepara para una batalla, los empleados en New York de la junta de socorro norteamericana se preparan a combatir el hambre y la peste en Rusia. A la primera señal de Riga de que todo está «all right», comenzará a funcionar el inálámbico enviando agentes de ciertos puntos de Europa para Moscú y Petrogrado a emprender la humanitaria tarea. Se requerirá el transporte libre para los alimentos y personal, almacenes gratis, lugares adecuados para establecer cocinas y toda clase de facilidades.

### Briand no está inclinado a venir para Washington.

París.—El Primer Ministro Briand no es partidario de asistir en persona a la conferencia de Washington y se

## El Presidente Harding abrirá la Conferencia sobre el desarme No asistirán a la Conferencia ni Lloyd George ni Mr. Briand

mira hoy como cosa cierta que no irá si el Primer Ministro Lloyd George envía un delegado que lo represente.

A pesar de la sensación causada por la noticia de que Lloyd George había declarado que no asistiría en persona, no fué hasta hoy que el incidente se puso en claro.

Los ministros francés y británico habían discutido la materia y Briand pensó evidentemente que había hecho compartir su opinión a Lloyd George, cuando las agencias francesas de noticias recibieron información sobre la negativa de Lloyd George a asistir en persona. Estas agencias no dieron la fuente de su información.

La agencia Havas anunció por lo tanto que Lloyd George había hecho una declaración a los corresponsales norteamericanos sobre su resolución.

El primer ministro británico recibió su primera información de lo publicado por la agencia Havas de un corresponsal del International News Service, el cual abordó el Primer Ministro Lloyd George mientras conferenciaba con el embajador de los Estados Unidos en la Gran Bretaña, Coronel George Harvey.

El Primer Ministro Lloyd George parecía enfadado. Volvióse al embajador y exclamó:

«Eso es completamente falso. La cuestión del personal de la delegación no se ha decidido todavía.»

Posteriormente el Secretario de Mr. Lloyd George pidió una explicación a la agencia Havas.

### Harding abrirá la Conferencia sobre Desarme

Washington.—Después de la reunión del gabinete hoy se anunció que el Presidente Harding en persona abrirá las sesiones de la Conferencia Internacional de Desarme y Extremo Oriente el próximo 11 de noviembre.

El presidente llegó a Washington de sus vacaciones por New England a las 9.30 de la mañana, habiendo atracado el Mayflower tres horas antes de lo esperado. Inmediatamente convocó la reunión de gabinete.

Al dirigirse a la Conferencia el presidente, pronunciará probablemente un breve discurso describiendo su objeto y con sólo el carácter de jefe del ejecutivo del lugar donde se reúne la Conferencia, en ninguna manera como delegado, según se declaró enfáticamente. La lección de la reunión de Versalles en la cual su antecesor presidió la delegación de los Estados Unidos, es entendido que ha impresionado profundamente al Presidente Harding.

También se declaró hoy oficialmente que si los dominios británicos tienen representantes en la delegación británica no tendrán votos por separado.

El Gobierno adopta la actitud de que la representación de los dominios es cuestión sencillamente de la Gran Bretaña. Las invitaciones formales se redactaron de modo que la Gran Bretaña, si lo desea, podría enviar todos los delegados de las colonias. Pero la delegación británica no tendrá sino una voz y voto en cualquiera cuestión ante la conferencia, según se ha declarado enfáticamente.

Por la Liga de Naciones la Gran Bretaña tiene seis votos, en vez de uno. Según se supo hoy oficialmente, las sesiones de la conferencia no serán públicas, por petición expresa de las naciones invitadas.

Los peritos oficiales, etc., de la conferencia, se buscarán entre los empleados del gobierno.

El presidente se inclina a que las conferencias sean públicas, pero en vista de las circunstancias hay que hacer una excepción.

### Nueva York cuenta ya con diez millones de población total.

Washington.—La oficina del censo informó hoy que la población total del Estado de Nueva York comprende 5.187,350 hombres y 5.197,877 mujeres. La proporción masculina y femenina es de 98,8 por ciento. Durante la última década la población aumentó un 14 por ciento.

La distribución de dicha población, según razas, es la siguiente: blanca, 10.172,087; negra, 198,423; india, 5,303; china, 5,793; japonesa, 2,686; todas las otras, incluyendo filipina, hawaiana, coreana e indostánica, 9. Durante la década, la población negra aumentó en un 47,9 por ciento.

La población extranjera se elevó a 2.786,177 en 1920. Este elemento constituye un 26,9 por ciento de la población total.

### Lloyd George duda si asistirá a la conferencia.

Londres.—El «Evening Standard» en su artículo editorial urge al primer ministro Lloyd George a que vaya a Washington sin tomar en cuenta la cuestión de Irlanda y otras pasajeras cuestiones domésticas.

El diario agrega que «el arreglo de Irlanda es secundario a la eliminación de cualquiera posibilidad de disputa entre las naciones de habla inglesa».

La prensa británica estaba hoy francamente desorientada respecto a noticias sobre la posibilidad de que el primer ministro Lloyd George asistiera en persona a la conferencia de desarme y extremo oriente en Washington el próximo noviembre.

Al comentar los despachos de París negando la noticia de que el primer ministro había decidido ir a Washington, la mayoría de los periódicos asumieron la opinión de que todavía era posible que decidiera asistir en persona.

El «London Times» y el «Daily Mail» hacen significar que la información contradictoria de París indicaba que el primer ministro no sabe todavía si asistirá o no, en vista de que prevé la posibilidad de elecciones generales el próximo otoño.

Hay, además, otro elemento por considerar en la situación. Si los sinfeiners aceptan la oferta inglesa de paz, habrá una conferencia general sobre la paz en esta ciudad y luego una sesión del parlamento británico para discutir el «tratado de paz irlandés», antes de ratificarlo. El primer

### Cómo se va Jorge Hine

Nuestro distinguido amigo Jorge Hine se va a México con el cargo de Secretario de la Legación que el Gobierno acredita para que nos represente en los grandes festejos del Centenario, y es de aplaudir una actitud tan levantada, porque el amigo Hine va a sufragar sus gastos personales absolutamente, de suerte que el Gobierno no tendrá que desembolsar cinco céntimos por su viaje ni por su estadía.

Son muy pocas las personas que como Hine estarían dispuestas en estos tiempos a costearse todos los gastos que apareja una representación de ese género, y por ello le felicitamos cordialmente.

Ojalá pudiéramos encontrar siempre elementos sociales de la distinción de Hine que llenasen nuestra plana diplomática sin hacer pesar su ausencia al tesoro.

ministro deseará probablemente estar en Londres tanto para la conferencia general como para la sesión del parlamento.

De fuentes autorizadas de París se informa que el primer ministro Briand, de Francia, había propuesto al primer ministro Lloyd George que ninguno de los dos asistiera a la conferencia sino que enviaran representantes.

Se dice que Briand hizo esta proposición durante la discusión de cuatro horas sobre la conferencia de Washington en el hogar del ministro francés el domingo en la noche. La conferencia duró casi hasta la media noche.

Noticias de París dicen que en los círculos del gobierno francés se había expresado que Briand no deseaba comprometer la conferencia del presidente Harding, pero que él creía que la presencia de los primeros ministros no era necesaria en vista del hecho de que el presidente de los Estados Unidos no iba a asistir tampoco como delegado.

### España amenazada de una conmoción política. La censura combatida por toda la prensa.

Madrid.—No se han dado a la publicidad más que listas parciales de bajas en los recientes combates de Marruecos, a pesar de las protestas de la prensa. Todos los diarios coinciden en atacar energicamente al gobierno por la severísima censura impuesta a los corresponsales en Marruecos. Todavía no ha sido oficialmente explicada la situación en que se encuentran los restos de la columna del general Navarro, arrojada de sus posiciones de Monte Arruit, ni la línea de defensa que mantienen las tropas ante el campo atrincherado de Melilla después de la evacuación de Zeluán y Nador.

Entre las bajas anunciadas figuran las de varios jefes de alta graduación y entre ellos la del coronel de infantería Primo de Rivera, hermano del capitán general de Madrid, produciendo general impresión por considerarse que son incompletas las listas hasta ahora publicadas y que tratan de velar la importancia de los combates sostenidos con los moros por las columnas españolas. No se han dado a conocer a cuantos cuerpos ascienden los refuerzos enviados en total a Melilla, ni tampoco la suerte que han corrido las columnas que emprendieron el movimiento de flanco que tenían por objeto salvar al general Navarro.

Entre las bajas anunciadas figuran las de varios jefes de alta graduación y entre ellos la del coronel de infantería Primo de Rivera, hermano del capitán general de Madrid, produciendo general impresión por considerarse que son incompletas las listas hasta ahora publicadas y que tratan de velar la importancia de los combates sostenidos con los moros por las columnas españolas. No se han dado a conocer a cuantos cuerpos ascienden los refuerzos enviados en total a Melilla, ni tampoco la suerte que han corrido las columnas que emprendieron el movimiento de flanco que tenían por objeto salvar al general Navarro.

### Aprehensión de otro contrabando en San Isidro de Alajuela

El resguardo de San José, bajo las órdenes de Román Solera, partió recientemente para San Isidro de Alajuela a capturar una fábrica clandestina por aquellos contornos se decía haber, y la fortuna coronó sus deseos.

El resguardo penetró en la finca de un tal Pedro Brenes y en un terreno bajo sorprendió en efecto una gran fábrica para destilar aguardiente con un depósito de fermentos que contenía dos mil litros.

Desgraciadamente el resguardo no pudo capturar a los indiciados porque huyeron al aviso de conocidos o interesados.

Los aparejos de destilación eran dobles y puede decirse que se trata de dos fábricas que podían funcionar independientemente.

Felicitamos a los del Resguardo por su actividad.

### El Conde de Romanones acude al patriotismo

Madrid.—El Rey ha conferenciado con el conde de Romanones inmediatamente después del regreso de éste a la corte, interrumpiendo su viaje por el extranjero. Habíase hecho numerosos llamamientos al jefe liberal para que regresara a España en vista de las complicaciones políticas y militares producidas a consecuencia de la crisis marroquí. Afirmase en los círculos parlamentarios que el conde fué llamado directamente por el rey. El conde de Romanones permaneció larguísimo tiempo con el rey, negándose al entrar en palacio a hacer declaración alguna a los periodistas. La audiencia del monarca al conde produjo enorme expectación entre el público, afirmándose que el monarca llamaría al poder a la conjunción liberal. Cuando el conde de Romanones abandonó el alcázar declaró que había estudiado con el rey la situación militar de Marruecos, reconociendo que presentaba una gravedad excepcional y que requería que el país conservara toda su serenidad y demostrara su patriotismo para salvar a España de una crisis sumamente delicada.

Preguntado sobre las causas del desastre militar, negó terminantemente a manifestar ninguna opinión, afirmando simplemente que mantenía su fe en las espléndidas cualidades del ejército y en su patriotismo sin tacha para sentirse cierto de que se vencería la situación dentro de las condiciones del problema. Negó haber tratado con el monarca de asuntos políticos, afirmando que en estos momentos todos debían cooperar con el rey para concentrar las energías nacionales en el problema más urgente que era dominar la situación militar. Categoricalmente negó haber recibido encargo o consulta para formar un gabinete liberal o incorporarse a un gobierno de concentración nacional. Anunció que en vista de la situación desistía de su viaje y había suspendido su viaje a Suiza, que interrumpió para retornar a Madrid. Negó haber tratado el asunto de Marruecos con el gobierno de Francia en ningún sentido.

Inmediatamente de conferenciar con el rey el conde de Romanones emprendió una serie de conferencias con el marqués de Alhucemas, Alba, Villanueva, Melquiades Alvarez y otros caudillos liberales, a los que informó de sus puntos de vista. Todos los jefes de grupos parlamentarios encuentranse en Madrid y se afirma la opinión de que el gobierno del señor Allende-Salazar durará sólo breves días.

Madrid.—La polémica entablada en toda España a propósito del desastre militar de Marruecos, acepta que es inminente una conmoción política de vastísimo alcance y de incalculables consecuencias en todo el país, a menos de un radical cambio en la política nacional y una solución inmediata del problema marroquí. La prensa radical ataca a los altos jefes militares que han ocultado la realidad de la situación en Melilla a la opinión pública o que han estado en la ignorancia de lo que sucedía en el campo rebelde en vísperas de una campaña tan formidable como la que está en actividad ahora.

Los diarios publican relatos de supervivientes de las columnas de Zeluán y Nador, en los que se demuestra que el servicio de aviación no fué bastante eficiente para descubrir las grandes concentraciones enemigas cerca de las posiciones españolas. Los actos de heroísmo de las tropas fueron inútiles ante la superioridad numérica de los moros y las posiciones que habían ocupado con anterioridad.

Informes particulares insisten en afirmar que ha habido diversos actos de insubordinación entre algunos de los cuerpos enviados a Marruecos.

Triciclos, troleys y cochecitos para niños; balijas, carretes y baules para camorete; espejos de tres caras y de aumento para afeitarse; Todo fresco y a bajos precios. «Al Siglo Nueve» A. Herrero & C<sup>o</sup>

# Interesantes comunicaciones sobre la entrega de Coto

## Se confirma la partida del "Pensylvania"

### Cablegramas de Washington

20 de agosto de 1921.

#### A RELACIONES

Departamento de Estado de los Estados Unidos comunicó al Gobierno de Panamá que todos sus argumentos han sido estudiados y refutados con anterioridad y que el Gobierno de los Estados Unidos no puede pedir al Gobierno de Costa Rica espere todavía algún tiempo la ejecución de los Laudos Loubet y White: que Gobierno de Costa Rica está listo para traspaso jurisdicción.

BEECHE.

21 de agosto de 1921.

#### A RELACIONES

La prensa publica la noticia de que buque de guerra norteamericano «Pensylvania» saldrá próximamente hacia Panamá con batallón de la marina de guerra militar, a la disposición del Departamento de Estado. Pasado mañana telegrafiaré la noticia oficial, pues estoy citado en el Departamento para el mismo día.

BEECHE.

24 de agosto de 1921.

#### A RELACIONES

Departamento de Estado de los Es.

dos Unidos comunicó a Gobierno de Panamá que Gobierno de Estados Unidos considerando justa pretensión Costa Rica ocupar territorio que fué adjudicado a ella por Laudo Loubet, no puede por causa de sus relaciones de Tratados con Panamá permitir renovación hostilidades Panamá contra Costa Rica con motivo de que Costa Rica pacíficamente tomará posesión territorio disputado. Buque de guerra Pensylvania salió el 22 de agosto.

BEECHE.

25 de agosto de 1921.

#### A RELACIONES

He enviado una nota al Secretario de Estado de los Estados Unidos en que le doy aviso Gobierno de Costa Rica tomará posesión de la zona en disputa lunes cinco de setiembre.

Conviene ponerse acuerdo al llegar con el Comandante del buque estadounidense.

Gobierno de Panamá dió orden retiro autoridad civil Pueblo Nuevo de Coto. El Arbitro ha nombrado como Ingenieros a Hayford, Leland, quienes son los mismos nombrados por White con ocasión de arbitraje.

BEECHE

## El baile del 15 de Setiembre en el Edificio Metálico

Ha sido costumbre que los vecinos del Morazan celebren la gloriosa fecha de la Independencia con un animado baile en el salón del Edificio Metálico.

Pero este año como que ha habido algún resfrió entre los jóvenes de nuestro barrio y como que no desean bailar ese día en el citado salón, quizás por aquello de los grandes festejos del Centenario.

Sin embargo hay una corriente de opiniones que si desean organizar el baile y ya las señoritas se muestran contentas y animadas para que se lleve a cabo esta fiesta social.

Nada más justo que atender los deseos de tanta damita joven y simpática, y no dudamos que sea un hecho el baile en el Metálico para el próximo 15 de Setiembre.

## "LA TIENDITA"

50 varas al Sur del Hotel Washington

Ropa fina Francesa para Señoras y Niños. Pieles, Sobretodos, Paraguas, Sábanas, Cortinas, Medias de seda y de hilo de Escocia, etc, etc.

ROSA C. V. de OROZCO.

## Le deben ocho meses de sueldo

A nuestras oficinas se ha acercado José Palacios Conrado a manifestarnos que ha trabajado durante ocho meses en el Hospicio de Incurables en distintas ocupaciones, y que después de repetidas instancias para recibir el pago de sus labores no ha podido conseguir que se le cubran, no obstante que a los demás trabajadores se les ha cancelado su trabajo.

Queremos creer que el señor Palacios obtendrá lo que desea y trasladamos esta queja a quienes corresponda.

## A nuestros suscritores

Aún cuando ya lo hemos repetido y es costumbre establecida por todos los diarios del Mundo, para evitarle molestias a nuestros favorecedores, bueno es que sepan que toda suscripción solicitada y servida durante la primera quincena de cada mes, se cobrará completa; y sólo se hará recibo por quince días, si la suscripción se toma después del 16.

Asimismo, la suscripción retirada entre el 19 y el 15 de cada mes, pagará medio mes y se hará recibo completo a quienes la retiren en la segunda quincena.

La suscripción de LA MAÑANA y LA TARDE vale \$ 3.00

La suscripción de uno sólo de ellos \$ 2.00.

LA ADMINISTRACIÓN GENERAL



Fume Ud. los ya famosos cigarrillos "MATOAKA"

Los mejores que han llegado al país

De venta en las principales cantinas

## Acuerdos y disposiciones de "La Gaceta" de hoy

Se autoriza a la Municipalidad del cantón de Acosta para que venda en subasta pública la finca de que es dueña, inscrita en el Registro de la Propiedad, Partido de San José, tomo 324, número 4403, asiento 9.

—Se autoriza a la Municipalidad de Cartago para contratar un empréstito por la suma necesaria para adquirir una planta eléctrica para alumbrado público y privado.

—Se autoriza a la Municipalidad del cantón central de Alajuela para que cuando lo crea conveniente contrate un empréstito hasta por la suma de quinientos mil colones con un interés no mayor del diez por ciento anual.

—Se autoriza a la Municipalidad del cantón de Jiménez de la provincia de Cartago para levantar un empréstito hasta por la suma de diez mil colones para mejoras de caminos.

—Se autoriza al Poder Ejecutivo para que invierta la suma de cuarenta y cinco mil colones en la celebración del Primer Centenario de la Emancipación Po-

lítica de Centro América que ha de efectuarse en la ciudad de Guatemala el próximo 15 de Setiembre.

—Se acuerda agregar a la Ley de Habeas Corpus de 12 de Noviembre de 1909 los artículos 10 y 11 y reformar el artículo 6.

—Se decreta ampliar en sesenta mil colones el Presupuesto de Gastos del Poder Legislativo decretado para el presente año fiscal.

—Se autoriza a la Municipalidad del Cantón de Paraíso para negociar un empréstito hasta por la suma de ocho mil colones.

—Se aprueba el contrato celebrado el día 4 de junio entre la Secretaría de Fomento y Francis Marrion Scarboro Daughtry.

—Se aprobó el contrato celebrado entre el Secretario de Fomento y Manuel Goyenaga Meléndez sobre exploración y explotación de depósitos de carbón y sustancias hidrocarburadas.

—Se dispone que el champaña quede exento del recargo arancelario a que se refiere la Ley número 16 de julio de 1920.

## ¡Realización! Esta semana en LA VIOLETA

Sábanas grandes, de \$ 10-00 a . . . \$ 5-00

Sargas finas para camisas, de \$ 2-50 a 1-25

Casimires, antes \$ 60-00 el corte, ahora 45-00

50 varas al Norte de la Botica Oriental, San José

## Olla Podrida

### El buen sentido

Hay cosas de cosas. Y si no que lo diga don Fernando Castro Cervantes que entregó para la campaña revolucionaria del Sapoá dos mil colones. Será esto un chisme de «La Gaceta» o cuentas alegres de don Julio?

Lo ignoramos, pero de lo que sí estamos ciertos es de que el señor Castro quería mucho a Pellico... Después de todo, no es sólo el señor Castro un buen amigo: ahí está Alberto Pinto que entregó también cuatro mil ciento cincuenta colones para lo mismo... y por lo mismo.

### Se compran alas

En una tienda que hasta por el nombre nos resulta inspirada, hemos visto que compran «Un par de alas de ángel».

Es posible que dure mucho el aviso. Ese artículo escasea actualmente, de tal manera que ni con el oro del gran Miramolin podría obtenerse, a menos que Mepito Soto o Plumas vendan las que sacan de noche, o que el Fray Gregorio de marras quiera salir de las suyas, un poco «azopiladas».

### Se va Paco Núñez

Paco Núñez deja su «Tierra Nativa» y parte a extraños horizontes, llamado por la Comisión de Altas Investigaciones Geológicas, con el fin de que estudie y aclare conceptos de la civilización Maya de Guatemala. La opinión guatemalteca es que el señor Núñez es el único ejemplar capaz de dar con el paradero de los nahuas y apures. Que lleve feliz viaje el distinguido geólogo.

### Las pulgas de la política

«No hay petate sin pulgas», dicen los mexicanos. Y tienen razón. Actualmente han iniciado sus labores políticas las pulgas que gustan de pinchar la situación, yendo y viniendo con ajetreo de abejas por la miel de una

emoción de carácter nacional y deseosas de que nuestros Prohombres hablen, como si hacerles hablar fuese solventar una situación como esta porque atravesamos.

Don Ascensión no suelta prenda. Don Rafael está enamorado del tren a Puntarenas y sólo piensa en la Roca de Carballo—sin recordar que ahora es necesario desviar la opinión como las líneas del Pacífico;—y el señor Esquivel está a la escucha del fallo de la Golden Grove, ese negocio que va siendo ya tan notable y famoso como la guerra bolchevique.

Pero las pulgas pican, y duro, cuando se trata de orientarse «per l'honore» o por el hueso futuro y ahora no pararán hasta que los posibles candidatos se hagan de un toldo contra los zancudos y de caldo de guayaba contra los alepates y los pulgones machos.

Pero todo esto es de humor, y si hay algún pueblo que se parezca al inglés, somos nosotros. Y vamos a decir como los britanos de la grande Isla el día de la coronación de Jorge V: hoy ha llovido! — Por qué? — Porque se bañó el Rey!

## NOTAS SOCIALES

### De regreso

Llegó con su honorable familia ayer el señor ex-Presidente de la República peruana, don Oscar R. Benavides, exilado desde hace tiempo.

Le presentamos nuestro mejor saludo.

### Para Bolivia

Con rumbo a Bolivia parten los cultos expatriados señores Coronel don César Pardo y Teniente Coronel don Víctor Ramos.

Muy feliz viaje deseamos a los distinguidos viajeros.

**Dr. CONSTANTINO HERDOCIA**  
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS  
— MEDICO Y CIRUJANO —  
ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA  
HORAS DE OFICINA: De 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades.  
Teléfono Núm. 1443 San José, Costa Rica

## Sobre la desocupación yanqui en Nicaragua

Si se confirman las noticias que dió ayer LA MAÑANA sobre la situación de Nicaragua, pronto vamos a ver cosas estupendas. Un hecho tan trascendental como la desocupación yanqui de la vecina República no debe ser mirado de cualquier modo, sobre todo por nosotros a quienes la proximidad del teatro de los acontecimientos coloca en situación excepcional.

Todos sabemos y conocemos la moral con que el Gobierno de los hermanos Chamorro «regla» la suerte de Nicaragua y el mundo no ignoraba que detras de la silla presidencial había colocado el Gobierno de Washington un pie de amigo a fin de sostener la caduca y soez rapacería chamorriil, una de las más miserables direcciones políticas conocidas.

Al Gobierno de Chamorro no puede calificársele de tiranía, porque al fin y al cabo las tiranías tienen un hombre por delante y los Chamorro no son sino simios con dientes de oro que han estado mordiendo la fruta más cara a la canalla política del vecino país.

Los Chamorro no tuvieron sonrojo de descender de su improvisada y feliz capitanía revolucionaria—oh, los tiempos heroicos!—hasta el nivel de limpiabotas de la Casa Blanca con el fin de anular la acción patriótica—y realmente conservadora del liberalismo—que se empeñó siempre por llevar alto el nombre de la patria.

En Nicaragua, bajo el «régimen» de los Chamorro, los famosos cazadores de concesiones obtuvieron lo que les vino en gana y todos sabemos los medios de que se valieron ciertas

casas de banca para controlar el precio de las producciones agrícolas. Política de centralización vergonzosa que minaba lentamente la savia del pueblo y degeneraba las instituciones y los hombres; extravío de hienas afanadas por desenterrar del panteón de la República los restos de todo decoro para mancharlo y pisotearlo.

Hoy ha caído inútil ya para los intereses de los Estados Unidos el famoso pie de amigo y la silla de tres patas del chamorristismo se tambalea bajo la saludable y heroica reacción de uno de los pueblos más desventurados y dignos de buena suerte que conocemos.

Una vez obtenidos los puntos de conveniencia, los Estados Unidos retiran su apoyo al gobierno de los dos hermanos, y así puede hacerse efectiva la revolución; a ella se añadirán todos los elementos aptos para la lucha y si la fortuna presenta la saga, don Emiliano y don Diego Manuel van a ver pronto su San Martín, como decimos por acá.

El unionismo va a triunfar también. Nicaragua entrará en el seguro refugio de la Unión porque no le conviene permanecer más tiempo a la intemperie política, expuesta a la rapacería exterior o a los ataques epidémicos de disolución administrativa. Y la Unión puede ofrecerle ciertas seguridades indiscutibles y cierta condición de fuerza de que ahora carece.

Ojalá que la Providencia se muestre por aquellos cielos y liberte a Nicaragua de su situación dolorosa, para bien de su vida y desenvolvimiento.

**MUEBLES MUEBLFS**  
QUIERE Ud. amueblar su casa? hágalo hoy mismo que con poco dinero lo consigue. Pase al taller de JENARO JIMENEZ, tras del Teatro Nacional a donde los consiguiera a PAGOS SEMANALES O MENSUALES.

## Buen negocio

Se compran doscientas varas de tubo de cañería de una pulgada, de segunda mano. En esta oficina darán informes.

# El león y la lágrima

El pitónico Astiges, proscripto por tiranos cuya ruina predijo, vivía, ciego y caduco, en la soledad de unas montañas ríscosas. Le acompañaban y valían una hija, dulce y hermosa criatura, y un león, adicto con fidelidad salvaje al viejo mago desde que éste, hallándole, pasado de una saeta, en el desierto, le puso el bálsamo en la herida.

De la hija del mago decía la fama una singularidad que era sobrenatural privilegio: contaban que en el fondo de sus ojos serenos, si se les miraba de cerca, en la sombra de la noche, veíase, en puntual aunque abreviado reflejo, el firmamento estrellado, y aun cierta vaga luz ulterior al firmamento visible, que era lo más misterioso y sorprendente de ver.

Ciaxar, sátrapa persa, que removía en el tedio de la sociedad las pavesas de su corazón estragado, ardió en deseo de hacer suya a esta mujer que en el misterio de sus ojos llevaba la gloria de la noche.

Todas las tardes acompañada de su león, iba la doncella en busca de agua, que celebra el corazón bravo de un monte. Claxar hizo emboscarse allí soldados suyos y para el león, fué un sabio nigromante con ellos, que prometió dominarle con sus hechizos. Aquella tarde el león se adelantó como siempre a explorar la orilla breñosa, y no bien hubo asomado la cabeza entre las zarzas, se sintió acometido de un letárgico sueño. Cuando ignorante y confiada, llegó su dulce amiga, precipitáronse los raptores a apresarla, buscó ella con espanto su león se abrazó trémula al cuerpo innane de la fiera y al reparar que yacía sin aliento, dejó caer sobre el león una lágrima, una sola que se perdió, como el diamante que cayese dentro de pérsica aleatifa, en la espesura de la melena antes soberbia, ahora rendida y lánguida.

Ya apoderados los esclavos de la hermosura que codiciaba su señor, el nigromante decidió llevarle por su parte otra presea. Aproximóse con hierático gesto al león dormido, tendió hacia él las manos imponentes mientras decía un breve conjuro, y el león sin cambiar una línea en forma ni actitud, trocóse al punto en león de mármol; tal, que era una estatua de realidad y perfección pasmosas. Cortaron bajo la estatua un trozo de tierra, que, convertida en mármol también, sirvió al león de zócalo o peana, y con tiro de bueyes llevaron al animal petrificado al palacio del señor.

Cuando apartó éste su atención de la cautiva, admiró el león y quiso que se le pusiera, como símbolo en frente de su lecho. León que duerme,

potestad que reposa. Desde alta basa, bajo el bruñido entablamento, quitando preeminencia a los unicornios de pórfido que recogían a ambos lados del lecho, las alas de espeso pabellón de púrpura, el león, en actitud de sueño, dominó la estancia suntuosa.

Pero en lo interno de esa esttua leonina algo lento e inaudito pasaba... Y es que, en el instante del hechizo, a tiempo de cuajarse en mármol la melena del león, la lágrima que dentro de ella había se congeló con ella y quedó trocada en dardo diamantino y agudo. La lágrima entrafada en el mármol fué como una gota de fuego inextinguible dentro del durísimo hielo; fué imantada flecha, cuyo norte estuviese en el petrificado pecho del león. La lágrima gravitaba al pecho, pero venciendo a su pasiva resistencias de substancia tan dura que cada día avanzaba un espacio no mayor que uno de los corpúsculos del polvo que hace desprenderse del marmol en trabajo el golpe de martillo. No importa: bajo la quietud e impasibilidad de la piedra, en silencioso ambiente o entre los ecos de la orgía, cuando las dichas y cuando las penas del señor, la lágrima buscaba el pecho.

¿Cuánto tiempo pasó antes que con su lenta punzada atravesase la melena, hendiera la cerviz sumisa, penetrase a través del espacioso torax, y llegase a su centro, partiendo el corazón endurecido?

Nadie puede saberlo... Era alta noche.

Hondísimo silencio en la estancia. Sólo la vaga luz que alimentaba el aceite de una copa de bronce. Bajo la púrpura, el señor, decrepito dormía. De pronto hubo un rumor como de levísimo choque; duro latido pareció mover, al mismo tiempo el pecho del león y propagarse en un sacudimiento extraño por su cuerpo. Y cual si resucitara, todo él revistióse en un instante de un cálido y subido tinte de oro, en el fondo de sus ojos abiertos apuntó roja luz, y la mustia melena comenzó a enrullarse como un mar en donde el viento hace ondas. Con empuje que fué al principio desproporcionado después movimiento voluntario, luego esfuerzo iracundo, el león arrancó del zócalo los tendidos jarretes, que hicieron sangre, manchando la blancura del mármol, y se puso de pie. Quedó un momento en estupor: la ondulante melena encrespóse de golpe; rasgó los aires el rugido, como una recia tela que se rompe entre dos manos de Hércules. Y cuando tras un salto de coloso, las crispadas garras se hundieron en el lecho macizado de pluma, quien estuviera allí, solo hu-

## Rogelio Mora Fernández

ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA EN SAN JOSÉ:  
50 VARAS AL SUR  
DEL PALACIO DE JUSTICIA.

biera visto bajo de ellas una sombra anegada en un charco de sangre miserable y hubiera visto después los unicornios de pórfido, las colgaduras, los tapices, los vidrios de colores, los ensablamentos de cedro, los lampedarios y trípodes de bronce, que nadaban en espantosa confusión, por la estancia, y el león rugiente, que revolvía el furor de su destruido entre ellos, mientras la lágrima, asomando fuera de su corazón, como acerada punta le teñía el pecho de sangre.

JOSÉ ENRIQUE RODÓ.

Valiosos regalos para el Centenario: Vestidos de seda para señoras, rebajados ask de ₡ 98 00 a ₡ 60 00, de ₡ 100 00 a ₡ 75 000, de ₡ 140 00 a ₡ 100 00, de ₡ 160 00 a ₡ 120 00, de ₡ 200 00 a ₡ 140 00 y de ₡ 240 00 a ₡ 160 00. «Al Siglo Nuevo» A. Hertero & C<sup>o</sup>

## Pasó un andarín español

Viajando desde Alaska ha pasado por Costa Rica un andarín español que va con rumbo a Patagonia haciendo un recorrido continental. El sujeto pasó como el Judío Errante, sin dejarse ver apenas de las autoridades para la legalización de su paso por acá y ni su nombre pudo saberse. Que lleve buen viaje el hombre de las botas de siete leguas.

## El contrato de Scarboro

La Gaceta de hoy trae modificado el contrato celebrado entre Marrion Scarboro y la Secretaría de Fomento sobre explotación del negocio de carnes y sus derivados. Tal como aparece ese contrato nos parece aceptable, pues yo desapareció con la modificación introducida por el Congreso la cláusula que motivó una protesta de prensa, pues que entrañaba veladamente la idea de monopolización del negocio.

## Llega un Jesuita al país

Ayer desembarcó en Puerto Limón el conocido leader jesuita Revdo. Villanea, e ingresará hoy a esta capital. Ya que las leyes del país parecen terminantas al respecto, deseamos al señor Villanea una cortísima estadía entre nosotros.

## El vapor "San José" en su ruta de México a California naufraga con numerosos pasajeros

Informes inalámbricos recibidos a primeras horas del día en la estación naval de los Estados Unidos en la isla de Yerbabuena, anuncian que el barco «San José» de la Compañía Pacific Mail, con cien pasajeros a bordo, chocó con el arrecife de San Pablo y quedó encallado allí; dicho arrecife se encuentra en la isla de la Asunción, a 100 millas al sureste de San Diego.

El primer mensaje enviado por el «San José» dice lo siguiente:

«El barco está en peligro inminente. Venga cualquier barco en nuestro auxilio.»

La estación radiográfica de San Diego preguntó al «San José» si se estaba hundiendo, a lo cual contestó éste en los términos siguientes:

«No, pero tenemos mucho pasaje y al parecer chocamos con un arrecife.»

El «San José» salió de Salina Cruz, Méjico, el 1º de agosto y debía llegar a San Francisco el 12 del corriente. Desplaza 2.135 toneladas.

### Se arroja al mar la carga

Noticias que se acaban de recibir, informan que treinta y tres pasajeros del «San José» fueron transportados a tierra.

La tripulación del vapor, consistente en 66 hombres, permanece a bordo y la carga se está arrojando al agua para que el barco pueda mantenerse a flote mientras llega el vapor «Grifdu» que a marcha forzada avanza hacia el lugar del siniestro para prestar los auxilios necesarios.

La transferencia de los pasajeros a la playa, indica que hay peligro de que el vapor se hunda.

Anúnciese en "LA MANANA"

## Don Gilberto Crespi fué perjudicado

En el tren que venía de Puntarenas le robaron a don Gilberto Crespi una barra de oro que vale cuatrocientos dólares y que traía de las Minas de Abangárez para depositar.

Sentimos profundamente lo ocurrido al señor Crespi y deseamos que recupere lo perdido.

## El Gobierno de Nicaragua moviliza 4,000 hombres

El Gobierno de Nicaragua, según despachos recientes, ha movilizado contra el movimiento revolucionario un ejército de cuatro mil hombres, enganchados, por supuesto, a la fuerza.

Se cree que los revolucionarios cuentan ya con un ejército de ocho mil hombres bien equipados y se espera de un momento a otro

un encuentro en las alturas de Matagalpa.

Actualmente todo Nicaragua se encuentra agitado y por todas partes sólo se habla de derrocar al Gobierno de los Chamorro.

## El Baile Social del 15 de Setiembre

La Comisión organizadora del Baile que ha de celebrarse en el Gran Teatro Nacional ha dispuesto que la fiesta tenga verificativo el mismo día 15 por la noche.

Cuarenta y cinco señoritas harán su debut social en este Baile. Ha sido organizada ya la Comisión de Damas receptoras.

Las Academias de Baile del Club Internacional comenzarán el sábado.

CASA PEQUEÑA, decente se desea tomar en arriendo informes aquí.

Fume siempre los famosos cigarrillos

## London Sports

COSTA RICA COMMISSION Co.

San José de Costa Rica

### Folleto de LA MAÑANA No. 5

ERNESTO MARTIN

## De los Contratos

Libro IV del Código Civil

ERRATA.—En el folleto n.º 4, línea primera de la columna cuarta, en vez de «susceptibles de una evolución en dinero», léase «susceptibles de una evaluación en dinero».

(Continúa)

bien en razón de su naturaleza, tal el aire, el mar, el estado civil de las personas, los llamados derechos personalísimos, como el de pedir alimentos (Art. 159), el de uso y habitación (Art. 368); bien por su destino, tales las públicas, o sean las dedicadas de un modo permanente a cualquier uso o servicio de utilidad común (camino, plazas, puertos, ríos, edificios del Gobierno destinados a un servicio público); bien por motivos de conveniencia general, como los explosivos, las armas de guerra, las de viento y aquellas en que la forma disimula su naturaleza, ciertos venenos, y las sucesiones futuras (Art. 520), acerca de las cuales desde la antigüedad se ha prohibido celebrar contratos, juzgándolos inmorales porque se especula sobre la muerte de una per-

sona, y peligrosos porque pueden las partes apelar a maniobras dolosas para obtener más pronto el fruto de su negociación. De un modo relativo pone el Estado fuera del comercio, en interés del Fisco, los artículos estancados, cuyo expendio limita y reglamenta para mejor explotación del monopolio. También puede ser puesta una cosa fuera del comercio por voluntad del hombre. Así, por ejemplo, se prohíbe, al hacer una liberalidad, que la propiedad donada sea gravada o vendida durante un lapso determinado.

### § 3º—CAUSA

36.—Causa es lo que se considera como fundamento u origen de algo, lo que produce el efecto; y, en consecuencia, como causa de una obligación debe tenerse el fenómeno jurídico que la ha engendrado. En este sentido dice bien el Código (Art. 632) que son causas productoras de obligaciones los contratos, los cuasi-contratos, los delitos, los cuasi-delitos y la ley. (1)

37.—Pero conforme a una vieja doctrina francesa (Domat), generalmente adoptada, por causa en los contratos debe entenderse el objeto inmediato y por consiguiente esencial con vista del cual se contrata (Baudry-Lacantinerie & Barde); o, en otros términos, el motivo sufi-

(1) En realidad las fuentes de obligación son la voluntad del hombre y la ley. Mi voluntad, en cuanto por un acto mío (contrato, cuasi-contrato, delito, cuasi-delito) doy nacimiento a derechos en favor de otro; la ley, en aquellos casos en que, independientemente de mi acción, el legislador me impone cargas en beneficio social.

cientemente jurídico para obligarse (Aubry & Rau) (1). De donde se sigue que, en los contratos bilaterales, la causa de las obligaciones de una parte serán las prestaciones a que la otra se obliga; y en los reales, la causa para el deudor de su obligación de restituir la cosa, consistirá en la entrega previa que de ésta se le ha hecho. Como causa suficiente del vínculo jurídico en los contratos gratuitos, se indica la intención del benefactor de realizar un acto de liberalidad.

### § 4º CRÍTICA DE LA TEORÍA DE LA CAUSA

38.—Errónea porque, en lo que mira a los contratos bilaterales, crea la imposibilidad lógica de que obligaciones que nacen al mismo tiempo sean causa las unas de las otras; porque, en lo que atañe a los contratos reales, convierte en un simple elemento de la convención lo que es el alma misma de ésta,—la entrega de la cosa;—y en lo que concierne a los contratos de beneficencia, porque la voluntad abstracta de favorecer es estéril en sí misma,

(1) Este motivo suficientemente jurídico que constituye la causa de la obligación, no debe confundirse con el motivo ocasional o impulsivo del contrato. Así, por ej., me dicen que ha muerto el caballo que tengo en las labores de mi hacienda, y por ello compro otro a Pedro, quien me lo vende porque necesita dinero para pagar una deuda. El motivo ocasional de la celebración de este contrato será, para mí, la muerte de mi caballo; la trasmisión que me hace Pedro de la propiedad de su caballo, será la causa de mi obligación de pagarle el precio. Cuanto a Pedro, el motivo ocasional que lo impulsa a contratar conmigo será la necesidad en que se encuentra de satisfacer una deuda; y el pago que yo le hago del precio será la causa de su obligación de transmitirme la propiedad de su caballo.

requiriéndose, para que produzca actos efectivos de liberalidad, que la fecunde un sentimiento concreto, un cariño o un agradecimiento; inútil, porque en las convenciones sinalagmáticas la causa se confunde con el objeto; porque faltando la entrega de la cosa no habrá contrato real, no por carencia de causa sino por ausencia de base fundamental, como no habría donación faltando la escritura pública, ya que si a los contratos solemnes la forma les da el ser, a los reales los engendra la entrega de la cosa; y porque si la mera voluntad de favorecer a otro es la causa en las liberalidades, ninguna aplicación práctica tiene, en cuanto a éstas, la mencionada teoría, pues siendo imposible a los tribunales el examen de la voluntad como fenómeno interno (propositum in mente), la realización misma del acto de liberalidad implicará siempre, por forzada consecuencia, la existencia de la voluntad benefactora que ha de ser su causa; errónea e inútil, la teoría de la causa contractual ha sido luminosamente combatida (Laurent, Huc, Planiol, Baudry-Lacantinerie & Barde, etc.); y los mismos Duranton y Aubry & Rau, que la preconizan, denuncian su inandad patente al admitir, con los tribunales franceses, que el simple deseo de satisfacer un sentimiento de equidad, de conciencia, de delicadeza o de honor, constituye causa suficiente de obligación a título oneroso, contradiciendo así, fundamentalmente, el sentido y alcance que según ellos tiene la causa en los contratos bilaterales. La teoría de la causa ha sido desechada por los Códigos Civiles de la Rep. Argentina, Austria, Méjico, Portugal y por el de Alemania y el Código de las Obligaciones federal suizo, los cuales no men-

# La gran semana cívica en el Liceo de Costa Rica

Verdaderamente nuestro espíritu de educadores se entusiasma—y se espeluzna de sentimiento patrio—cuando vemos que una parvada de jóvenes, viriles y sanos y alegres, se aprestan con un cariño desmedido por su terruño, a conmemorar las glorias de nuestros antepasados y a cantar—a pleno pulmón—los himnos triunfales y sonoros de la vida nacional.

Pronto ha de cumplir veinte lustros de existencia independiente nuestro pequeño gran país, y ya se ven prendidos del rostro de los costarricenses los sonrosados encajes de una aurora cívica, de un despertar sublime en las solemnes manifestaciones del patriotismo.

Y es que los hijos de Costa Rica han sido guiados como por una mano divina y delicada en el transcurrir sereno de los años. Amantes del trabajo que dignifica, han sido buenos de alma con las vibraciones artísticas de nuestra naturaleza riente y pródiga, y viriles cuando el caso lo ha exigido, cuando se nos ha querido mutar el espíritu queriéndolo transformar en reverberaciones de Luzbel.

El Derecho y la Justicia han sido las fuentes cristalinas en donde su fiebre de evolución se ha refrescado, y por eso llevamos—como un tesoro en el alma—el respeto a nuestros vecinos y hemos tendido siempre nuestra mano amiga y cariñosa y sincera a todos los exiliados de otros lares que encuentran en nuestra hermosa y apacible patria un hogar entibiado por los braseros de la bondad.

Y es muy naturalmente justo que glorifiquemos esos sentimientos y que desde el próximo Setiembre nos hagamos más hermanos, más limpios de

corazón y más fuertes en el cerebro con el estudio intenso que nos acerca a Dios.

Muy bien han hecho los dignos y entusiastas profesores del Liceo de Costa Rica—en cariñosa comunión con sus alumnos—al dedicar a la Patria toda su alma en su excelso día de gloria.

No falta nada en el hermoso programa que han elaborado cuidadosamente para celebrar los cien años de nuestra Independencia.

En él están incluidas todas las titilaciones de la cultura; desde la física que nos hace sanos y nos evita vicios, hasta la moral e intelectual que nos hace virtuosos y nos hace grandes.

Tiene ese programa mucha música, que es la manifestante más sublime de nuestros delicados sentimientos y la que nos infiltra en el alma—como con alfileres luminosos—todo lo bello que Dios susurra en las montañas, en los ríos, en los maizales que son la gloria de nuestros humildes campesinos cuando los ven surgir en una explosión de risa verde. Tiene ese programa mucha ciencia, que eleva los espíritus y los conforta; mucha alma cívica, que prende escalofríos de dignidad y sacrificio por nuestra Patria y sobre todo, una fuerte eclosión de voluntad por servir a Costa Rica: la bella, la grande, la hospitalaria.

Nosotros felicitamos cordialmente al profesorado del Liceo de Costa Rica y a la parvada de jóvenes que allí reciben las mieles de la educación, por ese cultural torneo con el que celebrarán los veinte lustros de nuestra Independencia.

MARCOS FROMENT

## Al público en general

Por tener que ausentarme del país por varios meses, he dispuesto realizar todo el calzado a precios sumamente baratos.

Con poco dinero todos pueden estrenar para el Centenario.

Acudan a la tienda de Sabatino y se convencerán.

## Marítimas

Puntarenas, 25—Hoy a las 12 horas zarpó para Balboa, C. Z., el vapor norteamericano «San Juan», de 1.318 toneladas, 70 tripulantes, Capitán Farris I. Pierce y despachado por F. J. Alvarado & Co. Sin pasajeros ni correspondencia; carga 175 bultos de madera aserrada, 5 cajas miel de abejas y 4 pacas pieles. — Por el Capitán de Puerto, J. BENITO LIZANO.

Limón, 25. — Hoy a las 7 h. ancló procedente de Cristóbal, con 14 h. de travesía y consignado a la U. F. Co., el vapor norteamericano «Calamares», de 4846 toneladas, Capitán H. Spencer con 163 tripulantes. Pasajeros: Manuel Cortés, Harold Juchen, María Eugenia Lamica, Lucas Papageorge y Sra., Phillips Christiansen; Marcela, Venerando y Daysy Prado, Oscar Francisco Benavides y tres hijos, María E. Calderón, Isidro de Gárnica y Sra., Fedir Michaelson, Clara Lievano, Manuel Montejo y Sra., Felipe y Carlota Marincovich, Meline Planand. Lucedio Ponce, Matilde Ruiz, María Coberon, José Villanea, Post Fruman, Eugenia Jenkins, Ofornio Bateron, José Delgado, Dolores de Fontana, Ricardo González, Phillips Mc Farlane, Fumero Pérez, Daniel Rubio, Víctor Ruiz, Jasper Tonnend, Leví Zamora y 33 en tránsito. Carga general 451 toneladas; correo 140 sacos.—El Cap. de Puerto, G. ACOSTA.

## Nuevo vapor

Un vaporcito que compró en Bluefields la casa Smith de San José, hará el servicio que el vapor «Santa Rosa» hacía entre Limón y aquel puerto.

En el mes entrante quizá efectúe su primer viaje esta lancha que está actualmente en reparación.

## 50,000

FIRMAS certifican que el Cura Callos del Dr. Robert (Rey de los Callicidas) es el mejor del mundo.

No solamente quita los callos en 3 o 4 días, sino que cura un Carate, Hijo de Sol, Lluyo y Empeine, en 48 horas sin dañar la epidermis.

De venta en todas las BOTICAS de la República a ¢ 1.00 cada caja.

## Notas breves

### El cine en la Escuela «Juan Rudín»

En cuanto sea arreglado el aparato cinematográfico de la Escuela «Juan Rudín», inaugurarán las funciones los señores don Justo A. Facio, Director del Liceo y don Leovigildo Arias, Director de esa escuela.

### Personales

Para Turrialba salió el Jefe Político de aquella villa don Ricardo Hernández Bolandi.

—Para Cartago el Presbítero don Mariano Zúñiga.

—Partió a Tucurrique don Rubén Pinto.

—De Aserrí vino hoy el Presbítero don Víctor Manuel Villalobos, Cura de aquella villa.

Menaje completo para casa: muebles para sala, comedor, dormitorio y cocina; lámparas eléctricas, loza y cristalería. El surtido más completo y barato. «Al Siglo Nuevo» A. Herrero & C<sup>o</sup>

### El beneficio de anteanoche

Brillantísima resultó la función de Beneficio y despedida de los aplaudidos hermanos Vargas en el Teatro América.

El programa se desarrolló con arte y gusto. Entre las muchas ofrendas florales que recibió la simpática María Teresa, citamos las siguientes: obsequiadas por los señores Encargado de Negocios de Méjico don Federico Jiménez O' farrill, una canasta; Margarita y Rogelio Guardia, canasta; Carlos y Alfredo Castejón, bouquet; Alfonso Subirós Feo canasta; Anita v. de Rodó, canasta; María de Payas, canasta; Domingo Payas, canasta; Niña Santigosa un elegante estuche y un precioso pendiente; don Efraín Bizcaino, una bandera de Méjico; X. X., canasta.

Todos estos obsequios prueban de un modo fehaciente la simpática sincera que se ha captado la precoz artista entre nuestro público elegante.

La felicitamos muy cordialmente y que no nos olvide en sus jiras artísticas que cada vez le darán más espléndidez y realce.

### Intereses ajenos

## Puntarenas....

### baluarte del unionismo

Con viva satisfacción nos hemos enterado de la casi unánime voluntad del pueblo puntarenense en favor del ideal unionista.

Posiblemente los puntarenenses, al contacto con el mar, que trae las palpitaciones de otros mundos, han sentido la necesidad del ensanchamiento de nuestras fronteras. Los vapores y los hidroplanos que a menudo visitan aquel puerto están diciendo que mientras vivamos en nuestro aislamiento es imposible pretender conquistar la civilización en la forma amplia en que la han conseguido las grandes naciones, mediante la unificación de sus diferentes pueblos.

Según nos informan de Puntarenas, cada día se engrosan las filas federalistas con nuevos e importantes elementos.

El esforzado hombre público y provinciano muy estimado por sus múltiples iniciativas en favor de Puntarenas don Manuel J. Grillo, se ha dirigido al Comité Federal de Puntarenas comunicándole que se pone a disposición de la causa unionista y que ocupará con gusto en sus filas aunque sea el puesto del último soldado.

Con motivo de la reciente campaña política para la elección de diputados, se ha organizado la siguiente directiva, en la cual aparece un grupo muy distinguido de porteños:

Doctor Justo Pastor López, doctor Octavio Williams Daria, Presb<sup>o</sup> don Daniel Carmona Briceño, don Manuel J. Grillo Alvarado, don Emiliano Odio Méndez, don Enrique Chaverri Arce, don Ulpiano Fonseca Montenegro, don Agustín Guido Alvarado, don Francisco Conejo Calvo, don Ramón Araya Vargas, don Juan Rafael Acuña Gómez, don Joaquín Bónilla Guevara, don Pablo Angulo Roger, don Carlos Huete Sandoval, don Abel Salazar Fernández, don Amadeo Salazar Fernández, don Félix Quesada, don Francisco Valle, don Manuel Romero, don Guadalupe Somarribas, don Francisco L. Hueso, don Enrique Barquero, don Arturo Araya Vargas, don José Tomás Espinoza.

Próximamente y en asamblea popular se designará el candidato a la diputación.

UN PORTEÑO

## Arena del tajo del Virilla

Unicos proveedores:

Fábrica de mosaicos hidráulicos

— DE —

Adela v. de Jiménez e Hijos

San José, Costa Rica

## Hoy en el Trébol

Plácenos avisar a nuestros lectores que hoy es el día de precios populares en el Trébol y que por consiguiente habrá oportunidad de aplaudir frenéticamente a los Hermanos Soler sin tener que hacer mayores desembolsos.

El programa hoy es notable: subirá a escena el emocionante boceto dramático «Sangre y Democracia», la comedia «Monomanía musical», couplets por Irene Soler y el acto escéntrico «Do-Re-Mi-Fa».

Y la luneta no vale más que un colón! y la galería veinticinco céntimos!

Todo el mundo que quiere divertirse con el refinado humorismo de los Hermanos Soler tendrá que ir forzosamente al Trébol esta noche.

### «HOTEL ATLANTICO»

De Emilio Castillo Chamorro

Frente a las bodegas de la Estación al Atlántico. Todo servicio esmerado. Comidas, cuartos, baños. Acuda usted a él.

Llegaron las famosas pieles a precios desde ¢ 5.00 hasta ¢ 130.00. Estos precios son la cuarta parte de los que cobramos por las que vinieron el año pasado.

## SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

Tarifa: 20 palabras o menos, ¢ 0-50 por inserción, minimum 4 inserciones. Exceso: 3 céntimos por palabra e inserción. PAGO ADELANTADO. No se admiten inserciones alternas.

Baratillo de muebles a la mitad del precio, solamente por 15 días. —Tienda de Alajuelita, 100 varas Sur de Cesareo García.

Tintorería INTERNACIONAL. —Lado Este del Colegio de Señoritas. Se tiñen pañolones y ropa de casimir, más barato que nadie. V. M. Stancari.

Piano barato y de segunda mano se compra. Dirigir ofertas con precio a G. S. B. Aaartado 277 o a estas oficinas.

Hermosa propiedad EN VENTA. — Casa de dos pisos, con 22 departamentos y en el lugar más céntrico de la capital. Está situada 50 varas al Sur del Palacio de Justicia; tiene servicio de cloacas y es propia para Hotel, Club u Oficinas. Más informes los dará Luis García.

Llavero encontrado en un carro del Ferrocarril del Norte el sábado 2 de los corrientes en la mañana, está en nuestro poder. La persona interesada puede reclamarlo mediante el pago de este aviso y de ¢ 1.50 que cobra el que lo recogió. Entenderse con esta Administración.

600.000 BESOS. Este precioso ONE-STEP, del compositor nacional Gonzalo Sánchez Bonilla, arreglado para piano y que tanto ha gustado en esta Capital, se halla de venta en esta Oficina.

Ruedas hidráulicas de hierro para trapiches o dinamos, vendo magníficas.—José BARRANTES VÍQUEZ.—Grecia.

Llavero perdido Tamaño mediano, perdido entre la calle del Comercio a la Estación d.l Atlántico. Quien lo devuelva a esta oficina será gratificado.

En La Esmeralda de Alejandro Sanchó, en Grecia, con seguirá usted buenos y variados refrescos, cervezas superiores, vinos, licores fuertes extranjeros, cawteles, ponches, chocolate, café, té, confituras, tosteles mantequilla, queso, cigarrillos y puros del país y extranjeros y la suscripción a LA TARDE y LA MAÑANA.

A quienes tengan piano Les ofrezco mis servicios como afinador y refaccionador de piano. La práctica y los conocimientos me acreditan suficientemente. Informes en el bordin-hause de doña María Luisa de Casoria.—Arturo A Giraldo.

Se vende un mobiliario compuesto de estante, un mostrador y un billar.—Para informes La Cabaña.

Doctor cure radicalmente a sus pacientes atacados de gonorrea

CON LAS

PILDORAS URETRALES DEL SULTAN

Superiores a todos los demás preparados de carácter similar. Recuérdelo bien: LAS PILDORAS URETRALES DEL SULTAN son el mejor ANTIGONORREICO.

DEPOSITO PERMANENTE:

FARMACIA GRILLO

## Zapatería Española de JOSE GIRALT

Gartago, Costa Rica

Avisa a sus favorecedores y al público en general, que apesar del incendio de la sucursal y depósito de materiales, seguirá atendiendo lo mismo que siempre en su fábrica, tanto en calzado como en la venta de materiales, en la misma forma y condiciones de siempre.

## MONTE-CARLO

CASA DE EMPENOS

Se hace toda clase de negocios Intereses moderados

50 varas al Sur del Teatro Moderno

## AVISO

Que frente a la respetable casa de los señores Sasso Hermanos y don Alberto Maduro L., en el Hotel Metrópoli de don Víctor Céspedes Duke, he abierto un baratillo de Bisutería, objetos de oro, plata, enchape y plaqué fino, como aretes, sortijas, cadenas, prendedores, alfileres para corbata, dijes, gemelas, mancuernillas, cadenitas finas para niñas, rosarios finos, medallas y fantasías de imitaciones de brillantes y piedras preciosas.

TODO A MITAD DE PRECIO.

F. PAGUAGA.

## LA PANACEA MILAGROSA

Especificos de productos vegetales

(Secreto de un indio de Guatemala comprado en \$ 500 oro americano)

Tenemos la preparación que cura radicalmente

El ASMA y las AFECCIONES de los RINONES

El grande y único secreto para la cura positiva en diez días de

## LA GONORREA

Unico Agente: MARIANO ZUNIGA CASTRO. Frente a Los Leones. Paso de la Vaca

Imprenta y Librería Alsina